

ANTOINE WENGER UPSAL, *Le défi du siècle aux Eglises*. Editions du Centurion. Paris 1968, 383 pp.

La cuarta Asamblea General del Consejo Ecuménico de las Iglesias supuso, a juicio de todos los observadores, el comienzo de una nueva etapa en el movimiento ecuménico. Ya sea por el ambiente exterior que rodeó a la Asamblea, con la «Contestación» juvenil; ya sea por el nuevo estilo de la presencia de la Iglesia católica; ya sea por los significativos cambios que hubo en las personas que intervinieron, Upsala no fue una reunión más.

El autor, ya acostumbrado a estas lixas por los cuatro densos volúmenes que dedicó a cada una de las sesiones del Concilio Vaticano II, ha reunido en este tomo sus impresiones de la Asamblea de Upsala. Puesto en el trance de elegir entre una exposición puramente cronológica y otra sistemática ha optado, con buen criterio, por un sistema mixto, que sin quitarle al libro el estilo de crónica se presta mucho mejor a lo que corresponde a una obra destinada a ser consultada mucho tiempo después de su publicación.

El autor, muy buen conocedor de la teología ecuménica y célebre ya por sus estudios de patristica une a esta doble cualidad la de haber sido director durante mucho tiempo de «La Croix», lo que le da unas posibilidades difícilmente superables para escribir un libro que a la profundidad una la claridad y el interés. El libro se lee con gusto, informa con precisión y contiene una gran cantidad de documentos que permite hacerse cargo de lo que fue efectivamente la Asamblea de Upsala.

La misma presentación, con diversidad de tipos de letra y toda la gracia que los franceses saben dar a la arquitectura tipográfica hace más grata aún la lectura de esta obra.

Lamberto de Echeverría

C) TEOLOGIA MORAL

JEAN-PAUL BROUDEHOUX, *Mariage et famille chez Clément d'Alexandrie*. Beauchesne, Paris 1970, 238 pp.

«Después de san Pablo, Clemente aparece en la literatura cristiana ortodoxa como el primer autor que ha prestado una atención continua a los problemas planteados por el matrimonio, la virginidad las relaciones familiares» (p. 7). Estas palabras justifican el interés de este estudio publicado en la colección «Théologie historique» dirigida por los Profesores de teología del Instituto Católico de París.

Se trata de una obra de sumo interés para la historia de la moral, sobre todo de la moral matrimonial. Clemente de Alejandría es una de las figuras de gran importancia en la moral cristiana. Su doctrina ha condicionado en muchos puntos y aspectos la evolución posterior. La presente monografía viene a llenar una laguna en la literatura consagrada a Clemente de Alejandría. Al mismo tiempo, descubre uno de los eslabones importantes en la formación de la doctrina relativa al matrimonio. Las monografías de Winter (1882), Ernesti (1900), Capitaine (1903), Prunet (1966) sobre la moral de Clemente de Alejandría ya habían tratado las líneas generales de su moral sexual; pero faltaba una exposición detallada y completa sobre la moral de la familia y del matrimonio.

El estudio se compone de siete capítulos. En el primero, se estudia el «ambiente alejandrino»; no se puede interpretar correctamente las opiniones de Clemente en materia de moral sexual y de moral matrimonial si no se conoce el estado de las costumbres alejandrinas y las ideas de los diferentes ambientes de esta ciudad hacia finales del siglo II; por eso en el libro se hace un estudio de las instituciones (constitución del matrimonio; divorcio); y de las costumbres e ideas morales (en ambiente pagano y en ambiente cristiano). Las páginas de este primer capítulo (pp. 15-61) proporcionan una visión muy clara, aunque suficientemente documentada, de la situación real a que responde la doctrina de Clemente. En el segundo capítulo el autor hace un análisis del pensamiento de Clemente acerca del «mundo y del hombre» (pp. 63-72); es un estudio breve del pensamiento antropológico de Clemente. El tercer capítulo (pp. 73-98) está dedicado al estudio del matrimonio en Clemente (el lazo conyugal; el fin del matrimonio: el matrimonio se define por la procreación; los bienes del matrimonio: motivaciones religiosas, sociales, personales, morales en cuanto que evita los peligros de una continencia difícil de guardar; la dignidad del matrimonio; los caracteres del matrimonio; la reiteración del matrimonio: no admite las segundas nupcias más que para preservar de un desorden moral). En el capítulo cuarto (pp. 99-113) se estudia el problema

de la «castidad perfecta» en la enseñanza de Clemente; es un camino paralelo al del matrimonio. El capítulo quinto está consagrado a la «moral sexual» (pp. 115-137); en este aspecto el autor destaca (como ya lo habían hecho Spanneut y Stelzenberger) la influencia que tuvo el estoicismo en la formulación de la moral de Clemente, así como en la generalidad de los primeros moralistas cristianos; el autor estudia algunos aspectos fundamentales de la moral de Clemente, para detenerse en la moral conyugal (usar del matrimonio sin pasión; respetar la naturaleza; observar el pudor). El juicio global del autor es: «si queremos hacer una apreciación de conjunto sobre la moral sexual de Clemente, hay que reconocer que es extremadamente rigurosa» (p. 136); este rigor proviene de la influencia estoica y de la perspectiva de ascetismo cristiano en que se coloca. El capítulo sexto aborda el problema de «la mujer, el niño y el esclavo»; el autor compara el pensamiento de Clemente con las instituciones y costumbres alejandrinas con respecto a estos tres grupos en los cuales se colocaba la desigualdad de la sociedad (pp. 139-169). El último capítulo trata de la vida conyugal en sus múltiples aspectos (comunidad conyugal; vida religiosa de los esposos; vida cotidiana de la pareja cristiana: en el hogar y en el mundo); a partir de los escritos de Clemente vemos en su realidad viva el modo de conducirse una pareja cristiana del segundo siglo en Alejandría. La obra queda completada por dos apéndices (en que se transcribe un tipo de contrato de matrimonio alejandrino y un tipo de acta de divorcio alejandrino); por la bibliografía (pp. 207-214) y por los índices (bíblico; de las obras de Clemente; y de las referencias patristicas).

Marciano Vidal

VARIOS, *Le lien matrimonial*. Colloque du Cerdic (Strasbourg, 21-23 mai 1970), publié par R. Metz et J. Schlick. Ed. Cerdic, Strasbourg 1970, 242 pp.

El presente libro inaugura una nueva colección titulada «Hommes et Eglise». Dicha colección publica los trabajos de los «Coloquios de Estrasburgo» organizados anualmente (en la segunda quincena del mes de mayo) por el Cerdic (= Centro de investigación y documentación de las instituciones cristianas). El primer coloquio estudió los angustiosos problemas que plantea la unión matrimonial. Se anuncia para el coloquio de 1971 el no menos interesante tema de «Los grupos informales en las Iglesias».

El libro plantea y estudia el tema de la «unión matrimonial» en orden sobre todo a la realidad y a la posibilidad teórica del divorcio. Se divide en tres partes. En la primera se analizan los hechos («La estadística del divorcio»; «los conflictos y las causas de la ruptura de la unión matrimonial») y se hace un estudio comparativo de las regulaciones de la unión matrimonial y su disolución: en el Judaísmo; en el Islam; y en algunas tribus africanas. En la segunda parte se da una visión histórica del tema, concretándolo en tres momentos fundamentales: en las «incertidumbres de la Alta Edad Media»; en la Edad Media, y después del Concilio de Trento. En la tercera parte se plantean las perspectivas actuales con que se presenta el problema en las diferentes Iglesias cristianas: «la unión matrimonial en el clima portestante»; «la unión matrimonial a la luz de la teología sacramentaria y de la teología moral de la Iglesia ortodoxa»; «la indisolubilidad del matrimonio y la disolución del matrimonio en la problemática actual» (perspectiva católica).

El libro es de enorme interés. Los estudios son de gran solvencia científica. Recomendamos los que tratan de la evolución histórica del problema y el de J. G. Gerhartz que plantea la situación de la problemática católica sobre la indisolubilidad y la disolución del matrimonio.

Marciano Vidal

LINO CICCONE, *L'Enciclica «Humanae vitae». Analisis e orientamenti pastorali*. Edizioni Pastoral. Roma 1970, 214 pp.

La obra que presentamos recoge cuatro artículos aparecidos en la revista de filosofía y teología «Divus Thomas» de Piacenza (fascículos 1, 2, 3 del año 1969 y fascículo 1 del año 1970). Los editores justifican su publicación, diciendo que muchas de las numerosas obras aparecidas después de la encíclica HV tienen el defecto de la rapidez y urgencia de su composición. «Alguno ha puesto de relieve la necesidad de un análisis atento del texto, para recoger la particular riqueza del contenido, con frecuencia encerrado en fórmulas densas y concisas. Pero ninguno ha realizado hasta ahora esta tarea fundamental». Esta laguna creen que es llenada por el libro de L. Ciccone, profesor de Teología Moral en el Colegio Alberoni de Piacenza.

El estudio se abre con un proemio titulado «teólogos y encíclicas». En él se pone de relieve el «iter» que ha seguido la elaboración de este documento doctrinal. Para el autor constituye «un caso verdaderamente típico» (p. 3). El cuerpo de la obra lo constituye un comentario de la encíclica, dividido en tres partes: 1) el problema moral de la regulación de los nacimientos hoy (aspectos nuevos del problema: comentarios a los núms. 1-3; intervención del magisterio: núms. 4-6); 2) principios doctrinales (el contexto objetivo y esencial del problema: núm. 7; el amor conyugal y sus características: núms. 8-9; la paternidad responsable núm. 10; principios fundamentales de moral matrimonial: núms. 11-13; valoración moral de los medios para la regulación de los nacimientos: núms. 14-17); 3) Directrices pastorales. La obra se completa con un apéndice («La conferencia Episcopal Italiana sobre la HV») y con dos índices, de nombres y analítico.

Dentro plenamente de la letra y el espíritu de la encíclica, este comentario puede servir de valiosa ayuda para comprender con toda su amplitud doctrinal y su trasfondo histórico las concisas afirmaciones del documento pontificio.

Marciano Vidal

F. FEIL - R. WETH, *Diskussion zur «Theologie der Revolution»*. München. CH. Kaiser y Mainz, M. Grünewald., 373 pp., 11 x 20,5 cms.

El estado de «revolución permanente» es una de las características más salientes y originales de la época contemporánea. La situación revolucionaria se refiere, primordialmente, al campo de la política y de la economía; pero no pudo menos de influir también en el terreno de la reflexión científica a su más alto nivel, en la reflexión filosófica. Desde los tiempos de C. Marx, cada vez con mayor insistencia se viene hablando de una filosofía política, de la filosofía de la praxis revolucionaria, como de la única auténtica filosofía. Una teología que quiera mantenerse en contacto con la vida de la sociedad y con su pensamiento, no podía menos de preocuparse por estudiar el tema de la teología y la revolución. Saltan a la vista los graves problemas morales que la acción revolucionaria plantea a la conciencia cristiana. Más aún, llega a plantearse a la teología el problema de legitimidad que Marx planteó a la reflexión filosófica: ¿Tiene ésta algún valor sino es como reflexión sobre la praxis revolucionaria que quiere transformar el mundo y al hombre? En ambientes marxistas y en los que se mueven en su círculo de influencia se plantea una similar pregunta a la teología cristiana: ¿Hasta qué punto quiere y debe la teología cristiana comprometerse en la tarea de transformar el mundo, y ser por ello una «teología política», una «teología para la revolución»? Este es el problema que se estudia en el libro que presentamos. Una serie de artículos ponen de manifiesto la dificultad de tema, la vaguedad de la problemática y más aún, de las soluciones. Especial viveza adquieren estos problemas para el teólogo cuando éste se enfrenta con el tema de la «violencia» que lleva consigo la tarea revolucionaria. No hay aspecto importante de toda esta difusa problemática que no haya sido tocado por los autores. Una serie de *documentos* indican la preocupación de las Iglesias por el tema. Una *selección bibliográfica* final ayuda al lector a proseguir el estudio de los temas que más le interesen. Por todo ello recomendamos este libro como un excelente introducción al tema «Teología y revolución». Problema de gran urgencia práctica, pero que hay que acometer con serenidad, hondura y gravedad teológicas que convengan y ayude de verdad a «edificar la ciudad». La de Dios y la de los hombres al mismo tiempo.

A. Villalmonete

SAHUC L. J. M., *La morale catholique est-elle humaine?* Bloud et Gay. Paris 1970, 128 pp.

Uno de tantos ensayos a que ha dado lugar la encíclica *Humanae vitae* y, uno de tantos intentos de salvar, en teoría, su contenido, haciéndola viable, en la práctica, a través de aplicaciones inexactas de principios ciertos. Después de cuatro capítulos en que se mezclan aciertos y desaciertos, conceptos claros e ideas confusas, en el quinto y último, admite que la doctrina de la *Humanae vitae*, en el plano *esencial*, es totalmente humana, porque salva todos los valores humanos del matrimonio. En cambio, en el plano *existencial* o de los casos concretos, sólo es humana si se tiene en cuenta la imposibilidad de conjugar muchas veces el valor de la sentimentalidad conyugal con el de la procreación: en esas situaciones conflictivas hay que dar preferencia *al amor*, aunque para ello haya que sacrificar la procreación interviniendo, por los contraconceptivos, en el proceso fisiológico de la mujer. «Sin pretender, dice con razón, que los moralistas acepten unánimemente las conclusiones a las que nos conducirá nuestro discurso...», p. 97. No puede pretender, en efecto, que la moral cató-

lica acepte este ataque por la espalda a la enseñanza de la Iglesia sobre la sexualidad conyugal.

Y sin embargo, sigue siendo *humana* la moral católica, tanto en el plano esencial, como en el pastoral, sin necesidad de los tira y afloja que abundan en estas páginas.

Antonio Peinador, C. M. F.

VEREMUNDO PARDO, *Pastoral de la caridad*. Comunicación cristiana de bienes. Col. «Lecciones de Pastoral, núm. 22. Instituto superior de Pastoral. Editor Juan Flors. Barcelona 1970, 351 pp.

Un editor responsable, J. Flors, y una sabia orientación, la del Instituto Pastoral de la P. U. de Salamanca, van convirtiendo en realidad el sueño ambicioso de una colección de Pastoral en sus tres secciones: a) pastoral fundamental; b) propedeútica, y c) prácticas pastorales. Con este volumen que presentamos al lector van publicados veintidós, de los treinta en proyecto. Unas palabras de Pablo VI en su encíclica *Ecclesiam suam* resumen el contenido de este libro. «Hay, dice el Papa, que dar a la caridad el primer puesto, lo mismo en lo doctrinal, que en la práctica».

Si no estuvieran tan gastados los superlativos en las recensiones bibliográficas diríamos que esta obra es de un valor *excepcional*. Nos sitúa ante una crisis de fe y de caridad, detalla los principios y soluciones pastorales en un marco de caridad que analiza con todo detenimiento, jalonando su razonar con textos pontificios de gran valor doctrinal. En la segunda parte, fija su atención en el misterio de Cristo para cimentar sobre Él una antropología cristiana sobrenatural, condensada en el amor. La tercera parte constituye un desarrollo de la caridad mediante la comunicación cristiana de bienes e incluso desciende al detalle del cuánto y del cómo. En una cuarta parte concreta la pastoral de la acción caritativa y finalmente enumera algunas de las instituciones de la caridad.

El autor se inspira en la Biblia y en la doctrina del concilio Vaticano II y pone de relieve la doctrina del Magisterio de los últimos Papas, a partir de León XIII con su aleccionadora encíclica *Rerum novarum*.

Esta obra hace honor a las «lecciones de Pastoral» y al editor Juan Flors, de Barcelona.

L. Arias

D) HISTORIA DE LA IGLESIA

BALBINO VELASCO BAYÓN, O. CARM., *Miguel de la Fuente, O. Carm.* (1573-1625). Ensayo crítico sobre su vida y su obra. Institutum Carmelitanum. Roma 1970, 384 pp., 24 cms.

La figura del venerable carmelita Miguel de la Fuente se ha ido revalorizando, hasta ser puesta al lado de los mejores autores místicos españoles, desde que Menéndez Pelayo dijera que su obra «Las tres vidas del hombre» es el «mejor tratado de psicología mística que tenemos en castellano» (Hist. de las ideas estéticas, t. II, p. 113, ed. 1947).

Pero su vida extraordinaria de santidad y apostolado seguía casi ignorada y no existía trabajo alguno serio sobre ella. Este vacío lo ha llenado el P. Velasco Bayón con el presente libro, en que nos ofrece en un estudio ciertamente crítico el fruto de su lograda investigación, ensayo completo y documentado de la biografía del insigne carmelita, gran místico teórico y experimental.

La obra del P. Velasco forma parte de los valiosos volúmenes que viene publicando el «Institutum Carmelitanum» de Roma, y hace el núm. IV de la colección «Vacare Deo». Su trabajo no sólo es muy interesante por cuanto se refiere al venerable Fr. Miguel, sino que resulta valiosísimo por los muchos datos que aduce acerca del Carmen Calzado español tan escaso en estudios históricos y tan carente de noticias y documentación impresa.

El contenido de la obra nos lo resume el mismo autor con exactitud que transcribo (p. 27): «Comprende 17 capítulos más la introducción, epílogo, páginas dedicadas a la bibliografía y un extenso apéndice. En los tres primeros capítulos estudiamos el período de su infancia y sus estudios en el colegio de la Compañía, de Madrid. Los tres siguientes pertenecen al período de formación en la Orden del Carmen, para lo cual nos hemos visto precisados a reconstruir el ambiente de los conventos del centro de España a finales del siglo xvi. El